

exposition

L'itinéraire tourmenté de deux artistes russes

Boris Pastoukhoff et Pierre Grimm accèdent aujourd'hui à une forme de consécration posthume au travers de la vente de leurs œuvres à Chambord.

Le public a pu accéder hier à la salle des communs d'Orléans du château de Chambord où seront dispersées aux enchères cet après-midi les œuvres de Boris Pastoukhoff et Pierre Grimm.

Philippe Rouillac a mis à profit cette visite pour évoquer ce que fut l'école de Paris, à laquelle se rattachent les deux artistes. L'exercice n'était pas superflu. Il a permis au commissaire-priseur de rappeler le contexte historique dans lequel est né ce mouvement. « *Les Russes qui sont venus en France dans les premières décennies du XX^e siècle étaient des opposants politiques, des réfugiés, souvent ukrainiens d'origine juive, qui fuyaient le régime communiste* ». Accueillis autour de Montparnasse et soutenus par leur communauté, ils ont trouvé dans la peinture un moyen d'émancipation d'autant plus riche que Paris, capitale des arts, était alors fréquentée par des artistes venus de toute l'Europe.

Dans ce creuset où s'exerçaient les influences de maîtres aussi divers que Chagall, Picasso ou Modigliani, Pastoukhoff et Grimm ont choisi des itinéraires bien différents. Le premier, qui avait acquis une première expérience du portrait en Yougoslavie, s'est spécialisé dans cette discipline à laquelle appartiennent la plupart des toiles vendues aujourd'hui. Plusieurs d'entre elles devraient attirer les convoitises des collectionneurs, en particulier les deux portraits de Ju-



Philippe Rouillac a retracé le contexte historique dans lequel s'est créée l'école de Paris creuset d'influences multiples.

lia Worswick, qui fut le modèle préféré du maître en même temps que son élève talentueuse avant de devenir sa se-

conde épouse. Les 194 numéros affectés à Pierre Grimm concernent pour leur part des natures mortes et surtout, des



Un public de collectionneurs a suivi la présentation des œuvres qui seront dispersées lors de la vente cet après-midi.

compositions abstraites dans lesquelles la couleur structure le sujet.

Peu de marchands d'art se sont intéressés aux peintres russes de leur vivant, rappelle Philippe Rouillac : trop imprévisibles. C'est à un général de l'armée de l'air française, ancien pilote de chasse de l'escadrille Normandie-Niemen et passionné d'art russe, que l'on doit d'avoir constitué l'exceptionnelle collection en vente aujourd'hui à Chambord. Méritait-elle cet honneur ? Réponse cet après-midi sous le marteau d'ivoire !

Jean-Louis Boissonneau

Exposition publique à Chambord ce lundi matin de 10 h à 12 h. Vente à partir de 14 heures.

dans l'actu

Pour la mémoire de tous les conflits



Marcel Fessard a reçu sa distinction des mains du lieutenant-colonel Molle.

Judi à l'occasion de l'assemblée générale de la Fédération nationale des combattants volontaires, tenue à l'hôtel Holiday Inn de Blois, M. Marcel Fessard recevait la médaille de la fédération, au titre de reconnaissance de la nation AFN.

Auparavant, l'assemblée se déroulait sous la présidence de Lucien Rey en présence du président national, le colonel Jacques Gagniard ; du lieutenant-colonel Molle, délégué militaire départemental ; du général Jean-Marie Beyer, président de la société d'entraide de la Légion d'honneur, ainsi que des élus locaux dont André Buisson, vice-président du conseil général et Jean-Michel Bernabotto, conseiller municipal de Blois. « *Notre rôle et notre principale préoccupation sont de faire en sorte que la mémoire de ceux qui ont combattu demeure* », précise Lucien Rey. « *Il faut que le message passe parmi les jeunes générations et nous sommes tout à fait disposés à aller dans les écoles, pour en parler. Nous avons aussi le devoir d'aider ceux d'entre nous qui sont en difficultés.* »

en bref

SUR TVTOURS Face au cancer

TVTours, la chaîne locale de Touraine, prépare une émission spéciale consacrée au cancer, et qui réunira les spécialistes de la maladie. Mais TVTours veut aussi donner la parole aux patients et à leurs proches ; elle vous propose de vous exprimer.

Si vous êtes touché, directement ou dans votre famille, par le cancer, interrogez les spécialistes, par l'intermédiaire de la télé, sur la prévention, le dépistage, les traitements ou l'accompagnement.

Contactez TVTours par mail, en laissant vos coordonnées sur communication@tvtours.fr ou joindre Laura au 02.47.60.63.15. Vous avez jusqu'au 17 mars. L'émission sera diffusée le samedi 21 mars, à 14 heures.



La vente se déroulera ce lundi après-midi à partir de 14 h, dans la grande salle des communs d'Orléans au château de Chambord.